

Cuadernillos Económicos

La Política Monetaria: Una apuesta a la estabilidad económica



Banco Central de Nicaragua
Emitiendo confianza y estabilidad

La Política Monetaria: Una apuesta a la estabilidad económica



Programa Economía para la Comunidad

Presentación

La estabilidad económica es una condición necesaria para que las naciones logren desarrollarse. Según muestra la historia económica reciente, esta es la mejor manera de conseguir mayores tasas de crecimiento económico sostenido, que favorezcan la inversión, el empleo y la eliminación de la pobreza, en países como Nicaragua. El Gobierno de Reconciliación y Unidad Nacional tiene como eje fundamental la reducción de la pobreza y de este modo, implementa una estrategia económica que apunta al crecimiento con equidad. Uno de los pilares de dicha estrategia es la política monetaria, una apuesta a la estabilidad económica.

Un poco de historia...



Las bases y premisas teóricas de la política monetaria que se implementa en la actualidad fueron desarrolladas por los economistas Knut Wicksell, Irving Fisher, Clark Warburton y Milton Friedman, que tienen como eje el papel de la política monetaria en la estabilidad macroeconómica. A ellos se les considera representantes del monetarismo, que tiene su base en las ideas de los economistas clásicos, especialmente John Stuart Mill, quien afirmó que el nivel general de precios se relaciona con la cantidad de dinero multiplicada por su “velocidad de circulación”. Hasta 1960, la política monetaria en Nicaragua estuvo encomendada al Banco Nacional de Nicaragua, pero a raíz de la creación del Banco Central de Nicaragua (BCN), ha sido esta entidad la responsable de su formulación y ejecución.

¿Qué se logra con la Política Monetaria?

La política monetaria implementa medidas que contribuyen a preservar la estabilidad de la moneda y evitar desequilibrios en la balanza de pagos resultante de las transacciones monetarias que un país realiza con el resto del mundo. En la actualidad, el esquema de política monetaria del BCN se supedita al régimen cambiario, donde el valor de la moneda nacional se determina en referencia a una moneda extranjera.



Las dos tareas básicas

1. Preservar niveles de reservas internacionales que permitan garantizar la credibilidad en el régimen cambiario.

2. Incidir sobre las condiciones de liquidez del mercado monetario para garantizar la estabilidad del sistema financiero.



Se retira dinero de la economía mediante la venta de títulos valores, semanalmente en subastas.



1. Operaciones de mercado abierto

Se inyecta dinero en la economía mediante la cancelación de los títulos valores adquiridos por agentes económicos.



La Política Monetaria



2. Encaje legal

El BCN establece una tasa de encaje legal de los depósitos en el sistema financiero correspondiente al 15%, y los bancos están obligados a mantener 15 córdobas por cada 100 córdobas de los depósitos que tienen.

3. Líneas de asistencia financiera

El BCN es el banco de los bancos y puede otorgar préstamos a los bancos cuando estos necesiten de liquidez.

La eficiencia de la Política Monetaria

En el caso de Nicaragua, la política monetaria tiene como meta mantener tasas de inflación bajas y estables. ¿Cómo se logra esto? En principio, el BCN se apoya en la política cambiaria determinando el tipo de cambio del córdoba con respecto al dólar y teniendo como respaldo las reservas internacionales. La política monetaria es eficiente si logra tasas de inflación bajas, tipo de cambio estable y reservas internacionales adecuadas para la economía del país.



Los beneficios de la Política Monetaria en Nicaragua



Durante los últimos años, el BCN ha cumplido con la meta de mantener tasas de inflación bajas y estables. Así, se ha contribuido al desarrollo económico y social del país, velando por el poder adquisitivo de los salarios y otros ingresos de la población, y facilitando la toma de decisiones económicas en periodos sostenidos de estabilidad en los precios. Asimismo, el BCN ha fortalecido la confianza en la moneda nacional, lo que garantiza que se utilice como un medio de pago efectivo para todas las transacciones realizadas en la economía.

Glosario

Balanza de Pagos:

Registro que sistematiza las transacciones comerciales de bienes, servicios y capitales que efectúa un país con el resto del mundo en un periodo específico.

Crecimiento Económico:

Es el aumento de la cantidad de bienes, la renta o el valor de bienes y servicios producidos por una economía.

Encaje Legal:

Porcentaje del total de depósitos que por ley los bancos deben mantener como reserva en el Banco Central.

Estabilidad Macroeconómica:

Condición necesaria para la inversión, el empleo, la generación de riqueza, el crecimiento económico y la reducción de la pobreza.

Liquidez:

Condición de los activos de ser convertidos en dinero sin perder significativamente su valor.

Mercado Monetario:

Conjunto de mercados financieros al por mayor en que se negocian activos financieros de corto plazo con bajo riesgo y elevada liquidez.

Monetarismo:

Tendencia del pensamiento económico que estudia los efectos del dinero en la economía.

Operaciones de Mercado Abierto:

Compra y venta de títulos valores realizadas por el Banco Central para influir en la cantidad de dinero que circula en la economía.

Política Monetaria:

Medidas adoptadas por la autoridad monetaria con el objetivo de asegurar la estabilidad en la moneda de un país y asimismo evitar desequilibrios en la balanza de pagos.

Reservas Internacionales:

Depósitos en moneda extranjera administrados por el Banco Central y otras instituciones. La acumulación de grandes reservas es una señal de fortaleza en la moneda local.

Tipo de Cambio:

Valor de referencia que indica cuántas unidades de una divisa se necesitan para adquirir una unidad de otra.

© Banco Central de Nicaragua, Noviembre 2013
Managua, Nicaragua

Colectión "Cuadernillos Económicos"
Programa Economía para la Comunidad

Ilustración, Diseño y Diagramación: Iney Percina A. y Neris Cajina

Asesoría de Contenido: Augusto Cordón

Supervisión Técnica: Evelyn Mejía

Coordinación Editorial: Martín Uscayo

Imprenta: Copy Express



2013:
**BENDECIDOS,
PROSPERADÓS Y
EN VICTORIAS!**

www.bcn.gob.ni

Seguinos en [facebook](#) [twitter](#)